

Congreso REDIPAL Virtual III Enero-noviembre 2010

Comentario de Dr. Carlos Gómez Díaz de León a la ponencia CRVIII-13-10 ***“Recorrido histórico por el proceso de formación y consolidación institucional del poder legislativo en México”*** de Laura Valencia Escamilla.

Excelente recorrido histórico de la ponencia de Laura Valencia Escamilla explicando el desarrollo institucional del poder legislativo en nuestro país. Nos ofrece una panorámica histórica que nos permite comprender la evolución del régimen autoritario hacia este período de transición democrática que caracteriza al siglo XXI pero sobre todo explicado a partir de la modificación estructural del sistema de poderes con un fortalecimiento del legislativo en detrimento del Poder Ejecutivo. Sin lugar a dudas ello significa un importante avance en el camino hacia la democracia pero no constituye todavía una garantía de que estamos efectivamente arribando al modelo democrático ideal. Precisamente la falta de representatividad que se menciona el final de la ponencia es el reto que tiene el sistema político frente a la ciudadanía. Si bien observamos la participación legislativa en la generación de iniciativas, falta esa vinculación indispensable entre la representación soberana y la ciudadanía.

La competencia, la alternancia y la pluralidad no son elementos suficientes para dejarnos satisfechos en el camino a la democracia participativa. Los intereses partidistas tienen en gran medida controlada no solamente la agenda legislativa sino los mecanismos de rendición de cuentas que forman una pieza fundamental en el entramado democrático.

El desafío es como se señala en la ponencia fortalecer por un lado la institución legislativa y por otro hacer comprender a la ciudadanía el rol tan importante que juega la representación nacional en la toma de decisiones colectivas es entonces avanzar en la cultura democrática de la ciudadanía.